
ATA DA1ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CONSELHO DELIBERATIVO DA COPPE/UFRJ, 
REALIZADA EM  15 DE OUTUBRO 2019 

Membros do Conselho Deliberativo Presentes 

Presidente 
Prof. Antonio MacDowell de Figueiredo 
 

Representantes da Diretoria 
Romildo Dias Toledo Filho, Angela Maria Cohen Uller, Lavinia Maria Sanábio Alves Borges,  
Vanda Borges de Souza. 
 
Representantes Docentes 
Antonio MacDowell de Figueiredo, Breno Pinheiro Jacob, Diogo Antonio Tschoeke, Francisco 
Thiago Sacramento Aragão e Glauco Nery Taranto, 
 
Representantes dos Programas 
Alberto Claudio Habert, Alexandre Salem Szklo, Cristiano Piacsek Borges, Fábio Happ Botler,  
Fernando Augusto Noronha Castro Pinto, Jurandir Nadal, Leonardo Sales Araujo, Mariane 
Rembold Petraglia, Marcelino Aurélio Vieira da Silva,  Murilo Augusto Vaz,  Nilson Costa 
Roberty,  
 
Representantes dos Técnicos e Administrativos 
Izolinda Clemente da Silva, Júlio d´Assunção, Paulo Roberto de Jesus Menezes, Sonia 
Conceição Malvar Castelo Branco. 
 
Representantes Discentes 
 
Ausência Justitificada: 
Laura Silvia Bahiense da Silva Leite e Roberto dos Santos Bartolo Junior. 
 

Início – 10h:30 

 

Ordem do Dia 

 

Câmara Mista - CEG/CEPG – COTAV 2019 

Proposta de Alocação de Vagas Docentes para a COPPE 

Relator: Comissão de Pesquisa e Ensino 

 

Prof. Antonio Figueiredo informou a necessidade de convocar esta 1ª Reunião Extraordinária, 
devido à comunicação ter vindo da Reitoria com um prazo muito exíguo, vir depois da última 
reunião ordinária do CD e existir a necessidade de aprovação da alocação de vagas docentes 
pela instância superior da Unidade, ou seja o  Conselho Deliberativo. A 2ª Reunião 



Extraordinária também foi um evento imprevisível e  diz respeito à interposição de recurso de um 
candidato que participou do concurso para docente do PEN e à necessidade de respeitar prazos. 

 

A seguir, Prof. Alexandre Szklo fez uma apresentação das prioridades de vagas dos Programas 
(em anexo); esclareceu que foi feita uma Reunião da Comissão de Ensino  onde se buscou um 
critério razoável conforme as demandas de cada programa, as perspectivas em termos de vagas 
e a urgência de reposição do quadro docente. No final, usou-se, sobretudo, o critério de 
“sustentabilidade” básica da COPPE, que, no curto prazo, está associado ao problema do 
envelhecimento do corpo docente que levará à grande perda do quadro docente em diferentes 
programas. Esclareceu também que houve uma reunião com a Diretoria Acadêmica, onde se 
discutiram as perspectivas da  Resolução conjunta CEG/CEPG 01/2017 sobre os critérios das 
vagas, levando em consideração principalmente o item b: 

a. O perfil docente da unidade, departamento/programa e da UFRJ atual e resultante da 
alocação da última COTAV. 

b. A dimensão do corpo docente necessário para a manutenção dos programas de pós-
graduação de excelência (conceitos 6 e 7 da CAPES) e emergentes (criados nos últimos 
4 anos), considerando nessa análise o perfil etário dos docentes desses programas 
através das informações oficiais da UFRJ. 

c. As prioridades da solicitação encaminhada pela Unidade. 
 

Também foi utilizada a apresentação que o Prof. Ericksson fez no Conselho Deliberativo de 07 
de maio (em anexo). Não obstante, o Programa de Nanotecnologia foi tratado diferentemente, 
sendo um programa novo, em criação, cujo foco se coaduna com o critério de expansão da 
fronteira de conhecimento, e não com a reposição do quadro docente. Por fim, os critérios que 
norteariam a demanda por vagas foram as colunas,  “compulsória em 5 anos (COPPE)” e “abono 
(sem compulsória) até 2018”, da tabela em anexo. Para efeito de classificação das vagas, 
também se considerou a apresentação do Prof. Ericksson, que indica  a perspectiva de redução 
do corpo docente da COPPE nos próximos 10 anos. 

 

Finalmente, a lista consolidada seguiu a perspectiva da Diretoria da COPPE de solicitar 16 
vagas, de acordo com a ordem de prioridade apresentada abaixo: 

 

Prioridade  Programa 

1  Nanotecnologia 

2  Civil 

3  Transporte 

4  Oceânica 

5  Produção 

6  Sistemas e Computação 



7  Nuclear 

8  Biomédica 

9  Elétrica 

10  Química 

11  Metalurgia 

12  Mecânica 

13  Planejamento energético 

14  Nanotecnologia 

15  Civil 

16  Transporte 

 
A seguir abriu-se a discussão: 

 

Prof. Fernando Castro Pinto declara que é complicado reverter essa situação de vagas somente 
com o COTAV, deve-se discutir alternativas independente do COTAV. A sustentabilidade é mais 
ampla e  não se resume somente aos professores que vão se aposentar, envolve conseguir dar 
conta das atividades que se faz normalmente, para conseguir atingir os objetivos enquanto 
programa. 

 

 Prof. Romildo declara que precisamos fazer um planejamento nosso, mas em conjunto com a 
Escola Politécnica, onde temos mais parceria, mas isso é uma coisa para o futuro, precisamos 
discutir mais este assunto. Precisamos pensar mais na sustentabilidade, porém neste momento 
a lista apresentada é a indicação. 

 

Profª Lavinia declara que ainda não se tem garantia de quantas vagas serão ofertadas, se vai 
haver concurso, estamos trabalhando sobre demanda.  Acredita que este assunto deve ser mais 
discutido ao longo do ano, pensar em novos índices,  em novas propostas. 

 

Colocado em votação o parecer da Comissão de Ensino, foi aprovado por unanimidade. 

 

Nada mais havendo a tratar, Professor Antonio MacDowell de Figueiredo, Vice Presidente do 
Conselho Deliberativo, encerrou a sessão às11h35. 

Prof. Antonio MacDowell de Figueiredo, 
 
 



Vice Presidente do Conselho Deliberativo – COPPE/UFRJ 
Secretariou esta reunião: Maria Célia Santos 
 
Início: 10h:30 
Término: 11h:35  
Ata aprovada em:  

 

 


